
2022年度

ブロック別 看護管理者等政策セミナー

日本看護連盟 。東海北陸ブロック協議会

石川県・福井県・岐阜県・静岡県 。愛知県・二重県・富山県

雨晴海岸と立山連峰

【日 時】2022年 12月 22日 (木)10:00～ 16:30

【会 場】各県集合とオンライン

メイン会場 :富山県看護研修センター



開 催 概 要

●主 催   日本看護連盟 東海北陸ブロック協議会

1看護管理者・看護教育者として看護を取 り巻 く諸問題を共通理解する。

2日 本看護協会の重点政策 。重点事業をもとに、看護政策の提言や政策実現に

向けた取 り組みを検討する。

0日  時  2022年 12月 22日 (木)10:00～ 16:30

0会 場  各県集合とオンライン(ホ ス ト:富 山県看護連盟)

●参加者 看護管理者、看護教育者、一般看護職、青年部等 35名

都道府県看護協会長又は役員 3名

都道府県看護連盟会長 7名  他各県看護連盟役員等関係者 4名

●運営担当 富山県看護連盟

<日 本看護連盟 東海北陸ブロック協議会所属連盟・会長 >

(敬称略・富山県以外」ISの都道府県コー ドの順に掲載)

0目  的

看護連盟 (住所・TEL) 会長

石川県看護連盟 (金沢市兼六元町 3-69 石川県看護研修センター内)

TEL.076-232-5501
北本寸不日子

福井県看護連盟 (福井市北四ツ居町 601 福井県看護協会会館 2階 )

TEL.0776-53-7654
林 靖子

岐阜県看護連盟 (岐阜市宇佐南 牛7-16 1階東 アミューズBR)

TFI_05手l-768-7340
伊川 順子

静岡県看護連盟 (静岡市駿河区南町 13-3 TKビル 2階 )

TEL.054-202-0753
柏崎 順子

愛知県看護連盟 (名 古屋市中村区名駅南 1-28-21 ワキタビル 3階 )

TEL.052-533-7115
古田 美子

二重県看護連盟 (津市観音寺町字東浦 457-3 二重県看護研修会館内)

TEL.059-226-0862
西川 利恵

富山県看護連盟 (富 山市鴇島字川原 1907-1富 山県看護研修センター内)

TEL.076-431-7855
大井きよみ
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プログラム

9:50 オリエンテーション

10:00 開会挨拶

10:10 講義①

『看護の未来をつくる』

(講師)日本看護連盟会長代行 冨田 きよ子 氏

11:00 休憩

11:10 講義②

『令和4(2022)年度重点事業について』

(講師)公益社団法人日本看護協会 常任理事吉川 久美子 氏

12:00 休憩

13:00 講演①

『国政と看護政策』

(講師)参議院議員 石田 まさひろ 氏

13:50 休 憩

14:00 講演②

『県要望と予算』

(講師)富山県議会議員 五十嵐務 氏

14:50 休憩

16:15 閉会挨拶
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菖
叉 言蒔者   (敬称略 氏名しいりがな昇順) ※当日欠席4名

No 県 氏名 彰S、 りがな 施設名 役職

1

石

サII

県

1 穴田 博美 あなだ ひろみ 金沢聖霊総合病院/看護連盟 看護部長/支部長

2 2 浦 美奈子 うら みなこ 福久ケアセンター/看護連盟 看護部長/副会長

3 3 櫻井 香織 さくらい かおり 金沢脳神経外科病院/看護連盟 副看護部長/支部長

4 4 銭谷 洋子 ぜんたに ようこ 宗広病院/看護連盟 看護部長/副会長

5 5 高橋 祐子 たかはし ゆうこ 公立能登総合病院/看護連盟 看護師/青年部委員

6 6 濱田 洋子 はまだ ようこ 小松ソフィア病院/看護連盟 看護副部長/支部長

7 7 宮中 孝子 みやなか たかこ 老人保健施設なでしこの丘/看護連盟 看護師長/支部長

8

福

井

県

1 岩崎 佳代 いわさき かよ 越前町国民健康保険織田病院/看護連盟 病棟師長/支部長

9 2 髪元 里美 かみもと さとみ 福井総合病院グループ新田塚ハイツ/看護連盟 看護長/支部長

10 3 川端 早苗 かわばた さなえ 福井厚生病院 在宅医療部/看護連盟 課長/支部長 ※ (欠席)

11 4 西川 )贋子 にしかわ じゅんこ 福井赤十字病院/看護連盟 看護副部長/役員※ (欠席)

12 5 新田 靖之 にった やすゆき JCHO若狭高渓病院/看護連盟 副看護部長/支部長

13 6 増田 ひでみ ますだ ひでみ 福井総合病院 看護部長  ※ (欠席)

14 7 山田 美佳 やまだ みか 公立丹南病院 看護部長

15

岐

阜

県

1 青木 京子 あおき きょうこ 公益社団法人 岐阜県看護協会 会長

16 2 岩田 智博 いわた ともひろ
岐阜・西濃医療センター 西美濃厚生病院/看

護連盟

主任看護師/青年部委員

長

17 3 酒井 洋子 さかい ようこ 岐阜県看護連盟 幹事

18 4 堀  光子 ほり みつこ
医療法人社団カワムラヤスオメディカルソサエ

ティ河村病院
看護部長

19 5 龍戸 祐佳 たきど ゆか 岐阜・西濃医療センター 岐北厚生病院 看護師長

20

静

岡

県

1 岡村 奈緒美 おかむら なおみ 聖隷渓松病院 看護部長

21 2 勝又 千寿子 かつまた ちづこ 富士市立中央病院 看護部長  ※(欠席)

22 3 佐野  真澄 さの ますみ 富士宮市立病院 看護部長

23 4 下山 美穂 しもやま みほ 静岡赤十字病院 看護部長

24 5 平野 ―美 ひらの かずみ すずかけヘルスケアホスピタル/看護連盟 看護部長/幹事

25 6 良知 美佐子 らち みさこ 静岡県看護連盟 幹事長

26

愛

知

県

1 ノJヽサ|1友理子 おがわ ゆりこ 西尾市民病院 看護部長

27 2 片田 仁美 かただ ひとみ 厚生連江南厚生病院 看護部長

28 3 篠崎 恵美子 しのざき えみこ 人間環境大学 学部長・教授

29 4 高口 みさき たかぐち みさき 愛知県立総合看護専門学校 学校長

30 5 萬谷 和代 まんたに かずよ 愛知医科大学メディカルセンター 看護部長

31 6 結城 房子 ゆうき マS、 さこ 愛知県看護協会/看護連盟 常務理事/副会長
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No. 県 氏名 ψS、 りがな 施設名 役職

32

〓
一
重

県

1 小野 裕子 おの ゆうこ 二重県看護連盟 幹事長

33 2 下地 かすみ しもじ かすみ 医療法人社国主体会 」ヽ山田記念温泉病院 看護部長

34 3 員砂 由利 まさご ゆり 二重県看護協会 専務理事

35 4 森永 理恵 もりなが りえ 市立四日市病院 看護部長

36 5 山下 優江 やました まさえ 特定医療法人障純会 武内病院 看護部長

37 6 山根 ひとみ やまね ひとみ 社会医療法人畿内会岡波看護専問学校 副学校長

38

曹
田

山

県

1 浦野 妃路美 うらの ひろみ
富山県リハビリテーション病院 。こども支援セン

ター/看護協会
看護部長/監事

39 2 重松 理恵 かさまつ りえ 富山市立富山市民病院/看護協会 看護部長/理事

40 3 加治 江利子 かじ  えりこ 射水市民病院 看護部長

41 4 瀬山 尚子 せやま なおこ 済生会富山病院/看護協会 看護部長/理事

42 5 平野 純輝 ひらの じゅんき
富山県リハビリテーション病院・こども支援セン

ター/看讃連盟
看護師/青年部委員長

43 6 藤井 淳子 ▽S、 じい じゅんこ 黒部市民病院/看護協会 看護部長/理事

44 7 満間 信江 みつま のマSヾ え 寓山県看護協会 常任理事

45 8 山本 陽子 やまもと ようこ あさひ総合病院 看護部長

46 9 吉澤  環 よしざわ たまき 南砺市民病院/看護協会 看護部長/理事
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運 営 担 当

(敬称略)

役 割 担  当

<講義 H講演の進行>

・総合司会 大井きよみ (富 山県看護連盟会長)

・講義講演進行 (講師紹介)、 質疑応答 大井きよみ (富 山県看護連盟会長)

。開会挨拶
伊川順子 (東海北陸ブロック協議会会長・岐阜県看

護連盟会長)

。次期開催県挨拶 西川利恵 (二重県看護連盟会長)

・閉会挨拶
北村和子 (東海北陸ブロック協議会副会長・石川県

看護連盟会長)

。オ リエンテーション 大井きよみ (富 山県看護連盟会長)

・来場講師接待 富山県看護連盟事務局

・アンケー ト案内 大井きよみ (富 山県看護連盟会長)

<機器管理 口映写管理>
・講師接続確認、通信管理、録画管理、画

面構成セッティング、動画映写
株式会社 とやまソフ トセンター

<データ管理>

。参加者入室管理 富山県看護連盟事務局

・アンケー ト結果集計 富山県看護連盟事務局

<資料 a報告書>

・イ既要パンフレット制作 富山県看護連盟事務局

・運営マニュアル制作 富山県看護連盟事務局

進行スライ ド (パ ワーポイント)制作 富山県看護連盟事務局

・アンケー トフォーム整備・公開 富山県看護連盟事務局

・報告書制作 富山県看護連盟事務局

・資料等送付 (メ ール添付・郵送) 富山県看護連盟事務局

・会計 (経費精算) 富山県看護連盟事務局
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主 催 者 紹 介

9:30 入室開始

945 東海北陸ブロック都道府県看護連盟会長挨拶

il  
'ヽ・
テ

;:1田 !!I!EF‐

石川県看護連盟会長 北1研日子 氏 福井県看護連盟会長 林靖子 氏

静岡県看護連盟会長 柏陶 I贋子 氏

司会進行 富山県看護連盟会長 大井きよみ

I 
Φ ⇔

υ

1徴00 開会挨拶

岐阜県看護連盟会長 伊,IM頁子 氏

愛知県看護連盟会長 古田美子 氏 =重県看護連盟会長 西ケI眸町恵 氏

東海北陸ブロック麟 Fヲ
子li順子 氏

，
■

強 時:

ほ沖盟
府 と,1噂

t

Fi,′壁,1'生生

このセミナーは今回で9回 目です91巡目の 1回から6回は、1泊 2日 の集合形式で懇親会があり各県との交流が活発に

行われまし亀 7回 目は岐阜県担当でコロナ禍のため感染対策をしっかりして開催し、夕食は音楽を流しての黙食でし亀

2巡目の愛知県と富山県では各県集合とオンラインの開催ですЭ最近は、オンライン研修が当たり前になつていますが、

それぞれの通信環境や通信機器の接続が原因で支障をきたすことが考えられますもこのセミナーが最後までトラブル無く

終了できることをお祈りいたしま坑

師走を迎えてご多にのところ、また、コロナ禍で医療現場が逼迫している中、参加していただきました皆様や講師の

方々、担当県の富山県看護連盟のご尽力に心より感謝申し上げます9

来年はウサギ年です。ウサギはぴょんぴょん飛びます。ウイズ lwith)コ ロすからビヨンド(beyondlコ ロす、コロナを

り越えて行こうではありません力ち
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10:10 講義① 看護の未来をつくる

酢構義錐螂 会臥 行 冨田 きよ子 氏

第 26回参議院選挙は看護職の給与アップ実現を掲げてい亀 組織代表を国政の

場へ送り出すことができたのは、皆様の尽力の貝舛勿であると述べられ亀

○ 看護のために新設された評価料「看護職員処遇改善評価料」

地域でコロナ医療等‐定の役割を担う医療機関において勤務する看護職員の処遇を改善するための措置を実

施している場合の評価を識 コメディカルを対象としている施設もあるが、看護師のためについた評価料な

ので、看護で確保することが大切である。

O看 護師と産業計との賃金の比較

看護師の給与は下般的に高いと言われているが、産業計 (大卒)では30歳代全般で逆転する。働き手の多い

40歳代前半で7.4万円低ヤ屯夜勤手当等の手当で高くみえるが、基本給は低く、勤務年数が長くなっても上

がらない寝たきり給与体系になっている。責任や専F〕性が高くなっても評価されていない体系であり、何とか

直していきたいと頑張つていたところ、今回改正されることになったЭ改正の柱は、管理的立場にある師長、

副看護師長、主任が高くなる。この改正を契機と捉え、自施設になるべく早く働きかけることが大事である。

○ 国家公務員鱗 難

看護職の給料が低ヤ比医療現場では、24時間ベッドサイドでケアにあたつているのは看護自説 他の医療職は、

常時接しているわけではなヤ屯何故、低いのか聞いたら、「看護師は女Lが多ヤ屯結婚したら辞めると思われ

ているJと言われた。現在は、結婚して辞めることは少なくなっている。女サ陛の集団ということも理由になっ

ているのなら、男J性を増やすことを考える必要がある。専門性が高くても責任が重くなつても適切な評価がさ

れていない実態である。

○ 的 の理

国家公務員医療職捧給表 は、公的・民間を問わず、看護職員の賃金の「公的価格」としてのll生格を持っ

ている。新たに4級に引き上げる看護師長IM〒政職俸給表の事務課長に相婆するが、現状では、15万円の差

がある。看護部長は事務部長に相当するが、やはり、15万円の差がある。管理する職員数は、看護職が上回

つているにもかかわらず、給与差が発生している。病棟の20数人を半分にして看護師長を2人にしたしも

主任も多くして給料を上げたし屯 このような工夫をして多くの人の給料を上げていきたしも

医療職俸給表 (三)の改正の要望について、日本看護協会長と日本看護連盟会長がペアで関係機関を回つて

要望書を出し、賛同する議員を増やす活動をした成果である。

O翻 の鰤

看護職は、いつの時代においても質の高い看護の提供をとおして社会の福祉に貢献するために、専門職として

の質の向上を図る使命を担っている。看護職組織に所風し、看護の質を高めるための活動に参画しよりよい社

会づくりに貢献する。代表議員が看護問題の解決を政策決定の場で審議するために看護連盟は、国会や地方議

会に代表を送る活動を行つている。

○ 看護の未来はどうなるのか

2040年以降、少子高齢化が促進され生産年齢人口が減少するので『ときどき入院、ほば在刺 の社会になる。

夜勤可能者の確保が困難となり、医療関係臓種間のタスク。シフト/シェア、看護業務の効率化、ケアの質の

向上、就業継続可能な労働環境の推進が必要となる。間接業務は、IoTや AIの技術へ移行し、看護師は患者

のそばでケアに専念する。
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11:33 講義② 令和4(2022)年度重点事業について

日本看護膝 常任理事 吉川 久美子 氏

日本看護協会は2025年に向けての看護の将来ビジョンを発出し、約 3年のスパンで

重点政策4つを挙げ、それぞれに3つの重点事業を立案 。実施していると述べられた。

1 全世代の健康を支える看護機能の強化

○看護提供体制の構築

看護の「場」は多岐に渡つており、「珈   
「外来」「在宅・介護」の連携を5餌ヒし、地域包括ケアの更なる推

進に向けた看護提供体制の在り方を検討する。

急lら期・回復期・慢l生朝・病院の外来・診療所におけるそれぞれの看護機能を明確化し、診療報酬・介護報酬

同時改定に向け、訪間看護実態把握と看多機の設置促進 。普及啓発に取り組む。

O地域に於ける健康・療養支援体制の強化に向けた睡

健康な地域社会づくりを推進する仕組みが必要とされ、看護職が所属を超えて連携し、地域住民に健康・療

養支援を提供できる体制整備が必要である。

○地域における看護職の確イ呆と活麟

保健師・助産師・訪間看護師の確保と活躍推進を目的とし、現状を把握し課題解決に向け、事業を行う。

2 専門職としてのキャリア継続の支援

○看護職の働き方改革の推進
「頻繁な昼夜遷移が生じない交代制勤務」シフト提案に向けた検証事業の検討を行い、2023年度に 2施設

で試行、2024年度全目的に検証実施と、段階的に取り組む 4年計画の事業である。看護業務の効率化・生産

性向上のための支援策として「看護業務効率化先進事例アワード2021」 を実施し亀

○看護職のキャジア構築支援
マイナンバー制度を活用した看護職資格の活用来梓の強化、看護職のキャリアに応じた就業継続・復職支援

の充実、看護師の生涯学習支援体制の構築に取り組んでいる。

3 地域における健康と療養を支える看護職の裁量発揮

○看護の専F〕性の発揮に資するタスク・シフト/シェアに関する事業
「看護の専P聯性の発揮に資するタスク・シフト/シェアに関するガイドライン及び活用ガイド」を作成

○特定行為に係る看護師の研修制度の活用推進

特定行為研修制度の普及に伴う諸課題を検討し、特定行為指定研修機関への支援等を行う。

○資格認定 3制度の養成戦略の検討

認定看護管理者制度では、認定看護管理者に求められる能力の明確化や個人審査・教育機関審査方法に関す

る検討等制度改正の骨子の提案を行う。専門看護師については、教育課程修了者数の実態把握を行なう。認定

看護師の特定行為研修受講の機会を拡大し、特定認定看護師への移行を推進する。

4 地域の健康危機管理体制の構築

○新型コロナウイルス感染症への対応

有事に備えた看護管理者のマネジメント能力の強化とともに、感染拡大時に迅速に看護職の確保ができるよ

う、都道府県看護協金と連携しイ本市Jを整備するとともに、本隔航澪翻齢Jを継続して実施している。感染管理認

定看護師及びクリティカルケア認定看護師の養成推進のため、新規教育機関開講に向けた情報提供や相談対応

また、受講を希望する看護師に対し経済的支援を行う。 lJo性Ⅷハ Smlle upI P】 輌eCt基金を活用)

○感染症のパンデミック及び災害時の看護支援活動に関する事業

災害時の看護職能団体の役割として、被災者でもある被災地の看護職の健康と安全、雇用、労働条件・環境

をまもること、地域の医療晃供体制をまもることがあげられる。

O本会のBCP喘 断希十画)の策定

危機対応時に優先的に取り組むべき事業範囲等― と、代替狙榊こ求められる環境、機能等の検討が基本

方針とする。有事におけるデータ管理・運用体制の構築に向け、1盾報インフラ環境の最適化の検討を行う。
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13:00 講演① 国政と看護政策

参議購 員 石田 まさひろ 氏

看護職代表の国会議員として、看護や医療、福祉に係る法律の中身をつくる役割の他

にもう一つの役割を担っている。法律を通す過程での調整をする役割があり、手見在上国

会対策副委員長として活動している。
コロナ禍の医療従事者として、これから来年にむけて、情勢に応じて柔軟に対応して

いく必要がある。コロナ禍の最初の段階では、物資の問題等もあり落ち着くまでに 1年かかった。その後、看

護職があまりにも大変なことから、「お金Jをテーマにして取り組むこととし亀 その契機となったのは、神奈

川県看護連盟の青年部が実施した会員対象のアンケートであつた。コロナの第 3～4波の時期に行つたもので

2,400人からの回答があつ亀 うつ状態の中等度から重度が 39.2%、 不安を感じるが 23,4%、 PTSDのハイリ

スク群が 37,9%、 不眠の症状があるが48.2%と いう結果であつたるこれを踏まえて、政治で何ができるかとい

うことで、「お金」と考えた。慰労金として配るのではなく、給与の在り方を変えるという視J点で取り組むこと

とし亀

看護F口弓と買/卜委員会で訴え、看護職の処遇改善につながっ亀 看護連盟と看護協会が協力して実行した結果は、

看護協会のホームページに詳細に表されている。看護職の給与について4月 から4,000円 、10月 から12,000

円が引き上げられることとなったЭ病院によつて違いはあるが、給与を上げやすい状況になつたことは確かで

ある。しかし、全ての病院が対象となっていないため、賃金の格差ができてしまったことは残念で、これで終

わるのは辛かつたこともあり、次の手を打つことを考え亀

11月 18日 に国家公務員の医療職俸給表 (∋ について改定に漕ぎつけることができたЭ若い看護師にはあ

まり知られていないが、国会だけでなく、人事院、財務省等に対して、看護協会、看護連盟が一緒になって訴

え続け実現することができ危 看護師が現場で努力していることが、社会全体に認められている結果であっ亀

看護師の全体数の割に役職が少ないということに着目し、医療職俸給表 (三)で昇給システムを変えることが

でき危 自市長レウレを3級から4級に、スタンフナースを2級と3級の2つに区分し亀 高度な技術を持つ看

護師とは、日勤や夜勤でリーダーのできる人という考えで3級とし、かなりの人が3級となるようにした。国

家公務員でこのような改定がなされたので、是非民間でも取り入れてもらいたいと強く願う。

そこで、12月 9日 に厚労省医政局より「国家公務員の給与表が改訂されたので、それを踏まえ各医療機関で、

看護師のキャリアアップに伴う処遇改善の推進を検討していただきたい」と通知されたD看護協会、看護連盟

の協力により行ってきたが、現場の声に対応した政策実現について今後も取り組んでいきたいと熱く語られ亀

《質疑応ゆ

Q,大井会長 (富山県):賃上げについて、看護職だけでなく多職種との関連もあり、交渉が難しいと聞く。個々

の施設での交渉の段階で、何か紺策はないか

A石田議員 :個々の施設によつて違うが、人員不足が問題となつているので、処遇改善による人材確保は必

要であり、生き残る病院の条件である。多職種とともに施設全体で処遇改善ということが望ましヤち

Q西サ|1会長 (三コ剰 :給与 4,000円アップということで、三重県は対象となる施設 36の うち、35施設しか

申請されなかった 12,000円 についても、各施設パラバラであつ危

A石田議員 :診療報酬での加算の請求ということになるので、各施設の判断なので強制はできなヤ屹

Q林会長 (福井射 :説塀詳則 は2年毎の改定で、処遇改善評価料の加算がなくなった場合はどうなるの力ち

A石田議員 :最終的には、各病院が決めることである。本来、各周院が給与を上げるにあつたつて、国がバッ

クアップするという考え方で、処遇改善評価料が定められている。

Q新田 (福井晴 :医療職俸給表 (∋ について、ポストを決める基準があるの力ち管理体制として管理者何

人という基準等はどう力北

A石田議員 :病院が決めることである。管理体制として、忠者何人に対して看護師何人という基準はあるが、

師長何人と予ヽう基準を決めることは難しセち
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14:00 講演② 県要望と予算

富山県論 議員 五十嵐 務 氏

・五十嵐議員は、「20年前に議員になったとき『医療・看護・葎訥劇 に取り組んで

いる自民党議員は少なかったЭ県民の声をしつかり聞いて、その分野に一番強い

議員になろうと思い、医療・看護問題に取り組んできた。そのため日ごろから、

看護連盟の皆さんと議論させていただいている。その思いを県政、国政に伝えて

いくそのお手伝いをこれからもしつかり、行っていきたヤ屯」とおっしゃられ猛

・冨田日本看護連盟会長代行は、「県議会議員が看護に密着していろいろな活動を

やってくださっていることに驚いた。自民党は国民の命とくらしを守ると掲げて

活動しているが、命に直結している看護についても、こんなに具体化して条例化

して活動している県はあまりなヤち これは当たり前ではなく五十嵐議員のすばら

しい活動だと思う。」と述べられ亀

○ 富山県議会では、議員提案条例の制定に多くかかわってきた

富山県議会議員の自民党に属する議員は全体の8割を占めている。責任ある立場にあるとともに、条例制定に

中心的立場でかかわつてき亀 20年間で10件の議員提案条例を制定により、新しい取り組みを県内で行つて

き亀 新しい施策には、予算がしっかりつくのが良いところである。その一つに「がん対策推進条例」から聰

定看護師教育欄艶 が県の助成を受けて平成26年度に設置され、県内の緩和ケア認定看護師の充足につなが

つ 亀

○ 県の新年度予算に向けて、各地域支部や各友好団体から要望を聞き自民党議員会として要望をまとめ、知事

に新年度予算要望として申し入れている

医療問題調査会や看護問題対策議員連盟の合同要望を別途、知事に申ワ 化゙て現場の声を届けている。

○ 看護系大学が増える中、富山県は長期に渡り1校しかなかった

平成 10年には全国で10校、平成26年は232校 となり、大学化の流れが顕著になつてきたにもかかわらず、

県内は 1校であったため、県外の看護系大学へ 70～80人が入学。l校の看護学科卒業生の県内就臓が 50%と

いう課題に対してもう一校の大学の設置について知事は消極的であった。そこで看護連盟の強い要望を県議

会で取り上げ、平成 27年に検討委員会が設置され、短時間で議論を重ね、県立大学に看護学部の新設が決亀

○ どの国も経験したことがない「少子超高齢社会」を支えるのは看護です

国家戦略として「地域包括ケアシステム」の構築を推進するにあたり、地域包括ケアチーム医療のキーパージ

ンは看護師である。安い。安全の医療のためには看護師教育は4年が必須であり、平成31年新設の県立大学

看護学部は基礎教育4年となつ亀 特徴として患者の尊厳を重んじるユマニチュード技法を学んだ第 1期生が、

令和 5年 3月 に卒業する。

○ 看護について関心や理解を深める議員をひとりでも増やすことが大事

どの県も要望書を出しておられるだろう。富山県は自民淀が8割を占めているので、自民党だけに要望しても

よいが、いろんな党がある県については、それぞれの会派に要望を出していく。何よりも看護に対し、関心を

持つ議員を一人でも増やしていく、連絡会などを設定し意見を言い合える場を作ることが大事である。それぞ

れの地域のやり方でしっかりと取り組んでいただきたヤち
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グ ル ー プ ワ ー ク 報告

石ナ|1県

メンバー :穴田博美、浦美奈子 (リ モー ト)、 櫻井香繊、銭谷洋子 爾 、高橋裕子、濱田洋子 (司会 。発表)

宮中孝子

ファシリテーター :】ヒ|ヽす不日子看護連盟会長

テーマ :重鱗   「全世代の健康を考える看護機能の強化」看護職の確保と活躍推進

1 県の現状

(1)少子高齢化が進み、労働人口の減少、看護師年齢が上昇している。育短やパー ト勤務希望者などの夜勤が

できない看護師が増えていることから常勤者の勤務負担が大きくなつている。保育所や学校でのコロナ感

染拡大で子育て中の看護師が体暇をとることを余儀なくされ、現場は常に欠員状態である。

(2)看護補助者が定着しなしも全体的に高齢化しており、採用してもすぐに退職する。

(3)県が委託しているナースセンターが活用されていなヤ七 人材派遣会社を利用せざるを得ないので経費がか

かる。

2 県の課題

(1)人材確保が今後困難

(2)能登地区の過疎が進み新人看護師が就職しなヤモ又、奨学金の返還期限になると辞めてしまい定着しなヤち

3 政策実現に向けた取り組み

(1)富山県モデルを参考に今後、現場の声を聞き問題抽出を図り、データ化していく。

(2)多職種と連携し、タスクシフト、タスクシェアを推進する

(3)ナースセンター機能を高める

① 少ない時間でも働けるようにする ② コロナのホテル療養者のケアは賃金が高めで潜在看護師が働いて

いたことから、賃金のことも検討しつつ働ける環境づくりを整える。③ 子育て世代が辞めないように 3

～5年経過しても働ける環境を整える。④ 看護協会と協力して人材確保を推進する。

醒 (石 )II県看護連盟会場 )

メンバー :岩崎佳代、髪元里美、新田靖之 (発表)、 山田美佳

ファシリテーター :林靖子看護連盟会長 (司会)

テーマ :「看護業務の効率化・生産陛向上のための支援策の検討」

1 県の現状

(1)看護師のタスク・シフト/シェアをしようとしてもシフト側は業務量が増えるとガードが固く困難

(2)看護職を支援する補助者不足 (募集しても応募がない、派遣が多く契約期間がくると交代、賃金が低い0
(3)看護師自身が賃金体系の現状を知らずにいた

2 県の課題

(1)看護連盟として看護職に若いうちから社会的位置等の情報を知らせる役割がある。
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(2)本 日のセミナーをオンライン技術を活用し、看護管理者だけではなく若い世代を含め全員参加対象にでき

ない力ち

3 政策実現に向けた取り組み

(1)タ スク・シフト/シェアで看護の仕事をコメディカノ吹 補助者へどの業務をシフトするか明確にする。

(2)看護補助者の確保を推進する。やりがいを持つために、現場教育や講習のマンネリ化を改善する。

(3)看護職の確保を推進する。改善した医療職俸給表 (三)を現職者、学生に広報する。

( 福井県看護連盟会場 )

メン′ミー :青木京子 (司会)、 岩田智博 (記録 。発表)、 酒井洋子、堀光子、瀧戸祐佳

ファシリテーター :イテll‖贋子看護連盟会長

テーマ :感染管理認定看護師の養成推進

1 県の現状

(1)東海北陸ブロックで岐阜県のみ認定看護師の教育機関が無し屯

(2)県内に看護系の4年制大学が8校ある。

2 県の課題

(1)認定看護師教育課程を受験するには、他県の教育機関に依存。

(2)認定看護師を希望しても教育機関が遠方のため、家族や職場の都合で受講のハーレレが高Vモ

(3)県内に認定看護師教育機関を早急に開講したヤ比

3 政策実現に向けた取り組み

(1)県立大学に認定看護師教育課程を開講する取り組みをする。

① コロナ禍で県内の医療や福祉の現場で要望が多い感染管理を開講するよう県へ要望書を提出。

② 県看鰈 連盟に県の現状報騨 を伝え、県議に理解と協力を得る。

③ 看護担当県議k看護協会長、看護連盟会長、大学学長との四者会議を4和 ＼ 開講に向け準備。

メン′ミー :岡村奈緒美 (司会)、 佐野真澄 闘 、下山美穂 (発表)、 平野一美、良知美佐子

ファシリテーター :柏同頂子看護連盟会長

テーマ :「看護提供体制のあり方の検討」

1 県の現状

(1)地域では、急L期病院看護の役割分担が明確化されていなくて連携に問題がある。自施設の病棟と外来の

連携が不十分である。

(2)人員配置の調査では、急吐期病院の7:1でも厳しい状況の中、慢lと期病院の 13:1、 療養病床 20:1も厳

しく、補助者の確保も難しいので働いている人の負担が大きい。

2 県の課題

(1)地域の持つている資源 (施設の持つている強み、看護師の資格等)を地域でどのように有効活用していく

か、これには病院間の連携が大事である。

(2)専門分野による役害ll′刀`押_は、施設を越えた看護職間のタスク・シフト/シェアが課題 (滴院の強みを活かし

転院し、その後地域連携でフォロー 等)
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3 政策実現に向けた取り組み

(1)地域の病院間の連携

(2)看護職管理者F日日の情報共有及びその場を持つ

(3)看護連盟や看護協会へ現場の状況や意見を伝える。

副
メングミー :刻りII友里子、片田仁美、高口みさき、高谷和代、結城房子 爾

ファシリテーター :古田美子看護連盟会長 (司会)

テーマ :看護の専F日性の発揮に資するタスク・シフト/シェアに関する事業

1 県の現状

(1)慢性期病院では人材育成が難しヤ屯ラダーに沿つて人材育成ができていなヤもまた、多様な働き方の人がいる。

(2)急陛期病院ではタスク・シェア/シフトが進んでおり、看護補助者を活用にあたり、その育成にパワーが醸 c

(3)教育現場では教育を受ける世代が様変わりして、何を学ぼせたらよいの力＼学生は何を求めているのかを探る

のがたいへんである。また、専門学校の立場では、基礎教育4年市けに切り替えるには、直ぐには無理である。

2 県の課題

(1)人材育成が大事である。報酬とラダーが連動していくのが良ヤ沌

3 政策実現に向けた取り組み

(1)現場では、何を改善して欲しいかの、そのデータをしつかりとることが重要である。

問題の根拠がないと政策は動かなヤち現場のデータを出し、現場の声として政策に繋げていく。

(2)看護職として政治を考えるための研惨の充実

=言暉

メンバー :小野裕子 爾 、下地かすみ、員砂由利 (司会)、 森永理恵(山下優江、山根ひとみ

ファシリテーター :刃 II不1聴看護連盟会長

テーマ :「専F日職としてのキャリア継続の支援 :看護職員の処遇改善に向けた取り組み」

1 県の現状

(1)参加者の所離 る施設の実態

① 公立病院でt髯子蝉 をイ吏用している。主幹の役職はあるが、副師長等の昇格は困難である。

② 個人病院では総務や事務局長が給与を決めており、昇給の仕組み等不透明な部分が多しも

2 県の課題

(1)各施設の課題として、認定看護師や特定行為を行う看護師の手当がなヤち

3 政策実現に向けた取り組み

(1)処遇改善を考えるとき、看護管理者として看護師の給与について知っておくことが必要。看護師の定着を

図るには、自施設が給与面で厚遇されていることを把握しておくべきである。

(2)給与アップの交渉をするには也施設との比較が有効なので、データが必要である。

(3)病院と交渉する時には、経営状況もヤ巴握しておくべきである。病院で長く勤務できることを一番に考えて

いきたし比

(4)看護協会が県内の状況をヤ巴握して、県全体で看讚師の給与が上がる取り組みを考えてほしヤ竜

(5)みんながここで働けて良かつたと思えるような処遇になるようにしていきたヤ屯

メンバー :浦野妃路美、重松理恵 (翻 、加治江利子、瀬山尚子 (司会)、 平野純輝(藤井淳子、満間砿

山本陽子、翻 l発表^l

ファシリテーター :大井きよみ看護連盟会長

テーマ :重甑 策「全世代の健康を考える看護機能の3釘ヒ」

13



1 県の現状

(1)人口減少・少子化 ,生産年齢人口の減少に伴い高齢世帯・独居世帯が増

(2)医療機関の在院日数が短縮 (3)コ ロナ禍で在宅看取りが増

(4)医療的ケア児が増      (5)令和元年度県民調査で「住みJ買れた地域や自宅で済みたいニーズが7割」

(6)看護学生の就職先冷望として以前は急吐期病院が多かつたが、現在は急性期と在宅看護と二極化している。

(7)訪問看護 STは公々に増加しているが、大規模STは少ない。

2 県の課題

(1)訪問看護師の確保

① 新卒の訪問看護師をどう育成していくか

② STに医療機関から看護師を出向するにあたり、出向先の看護提供体制の維持をどうするか

3 政策実現に向けた取り組み

(1)医療機関と訪問看護事業の管理者同士の連携を3釘ヒし、①地域の資源の活用を検討②新卒訪問看護師育成

のために磯翻 釘理型印 と公的医療機関が共同して教育プログラムを構築する

(2)医療機関における専F日性の高い看護師を地域で有効活用する。その際、情報共有ツールに ICTを用いて

効率化を図る

( 富山県看護連盟会場 )

メイン会場 (富山県看謝盛砂 における前列は左から大井富山県看護連盟会長、五十嵐富山県議会議員、

冨田日本看護連盟 会長代行、吉川日本看護協会 常任理事、後アuま受講生の皆さん

14



グループワーク講評

1 日本看i勧彗二会長鮪 冨田きよ子 氏

2 日本看護連盟 常任理事 吉川久美子 氏

各県のグループワークは、たいへん中身があっ亀 2040年には、人口減少により看護職の確保が難しくな

る。「時々入院、ほぼ在宅」になり、在宅で看護受ける人が非常に多くなると思われる。そこで、訪問看護

ステーションの機能を高めることが大事である。①大規模ステーションにおいて認定看護師等の専門分野の

看護師が訪問をしたり、それぞれと情報共有する体制が良しも②新人看護師の教育は、それぞれのステーシ

ョンでは実施が難しいので、ナースセンターで教育できないだろう力ち

(2)子育て世代の看護師が仕事を辞めないようにすることが大事である。長期間休むと仕事に戻つてこれなくな

るので、細く長く子育てしながら働くということを検討していくことが大事である。

富山県のように県議会議員の方々に健康や看護の課題に関わつてもらい、課題解決に向けて,緒に検討し

てヤヽくのイま良しも

が改正されその説明会を看護協会で行うことになっているが、事務局長と同伴

で参加していただき、是非、給料表の変更に向けて関わっていただきたセち

に)看護管理者同士の連携を図ることは、大事である。一つのことを皆で話し合う機金が増える。顔見知りが

できると電話でやり取りすることができるようになる。施設訪問をして他の病院の様子を見たり、共通の話題

を話し合う場を作つていくことが必要であり、自分たちで解決できることはする。議員の力を借りる必要があ

ればお願いする。

課題解決を考えるとき、現状をきちんと調べ、分析し、行動することが大切である。

(3)今回、医療職絡給表

地域の状況を的確に把握し看護の活動をされている。県により、テーマの絞り方イ蒻虫自性があっ亀

県議会や行政へ要望を提出することは、重要なことである。その際、何故それが必要であるか根拠と

なるデータをしっかりつけていくことが大切であり、それが無いと通らなヤも 地域を分析するには二次

医療圏毎に分析する必要がある。。

第 8次地域医療計画を2024年に立てるにあたり、2023年に都道府県の医療計画を立てることになつ

ているが、看護に関することを医療計画に盛り込むよう主張するには、データが必要である。

どのようにデータを活用すればよいか看護協会とナースセンター、行政と合同で研修会を開催したの

で日本看護協会の持っている都道府県のデータをどんどん活用していただきたヤ屯看護協会に話をして、

どのデータを使えばよいカヰロ談しながら詰めていく必要がある。地域分析や要望を提出する時に使える

ので、検討していただきたしも

(2)処遇改善について都道府県看護協会に対し、その県の各施設の算定条件がどのようになっているのか

の情報を流したところであるので、看護協会に聞いていただくと分かる。日本看護協会は、東海北陸

厚生局のホームページを見ているところである。

(3)先ほど、看護提供体制について実施していることを話したが、、令和 6年の診療報酬改定のエビデンス

のためのデータである。それを使い分析をして診療報酬の担当者へ要望を出していくことを考えてい

る。評価があってやるの力＼やってきたことに対して評価がつくの力光最初はやつてみなければなら

なセ比 手弁当であつた、病院の持ち出しであつたということが多多あると思うが、それを病院側がど

れくらい理解してくれる力ち結果を出すことで評価に繁がることが大きヤ屯 現場の方々は、是非やっ

て、結果を出して、皆に認めてもらうことが正当な道である。

すべての看護職のため、患者さんのために活動していただきたヤ屯

15



ア ン ケ ト

轟潤0「 県要望 と予脅」 の内杏はいかがで したか・

講師 富山県議会議員

五十瑾 務  氏

このたび、東海北陸フロック看寵管理者セミナーにご参加いただきありがこうごさいまし

た。皆 t震からのフイードパックをもとに、今後セミナーの頭営と内容を改善してまいりた

いと考えております。つきましては、これらのアンケートにご記入のうえ、ご意見 ご感

想をお問 ,,ヽせいいただきますようお願いいたし:″ す。 (団答は匿名で建 十されます)

≦苺 l° mlren2022`む gma‖ cOm(■言な!レ i 6

東海北陸ブロック看護管理者等政策セミ

ナー参カロ者アンケー ト (2022)
ロ グループワーク「各黒の録題と政策真現に向tす を取り

'aみ

Jの内容はいか

がでしたが。

潟足

Ш 薔籠違盟に取り絶んで欲しい課題を 3つ まで選んでください .

□  1薔 騒師 ,R健師 助慶師の増興と活用促進

□  2 7:1以 上の人員百]色

□  3タ スクシェア タスクシフトの推進

□  4首 達磯EE置基準の見直し

□  5栖 議le録 ,事務手続き吾頭の効率化

□  0再
'麒

促逮支援の充実 ナースセンターの売夷

□  7者と磯の処遺改鬱

□  3百題磯の給与の見直し 〔医療確揮お表 (三 )表の見直し〕

□  9船動 非常勤を競磯の受後猫差の星正

□  10子吾て支振の強遺

□  11介議休略取寄のl筐進

国  12ワークライフア(ラ ンスの充実

□  13薔驚舞,撃教百の4年 ,l化

□  14折入者競戦員こ用修の義薪lL

□  15■
'日

む謹B" 認定曽縦師の活用促遺

□  16ナースプラクテイショナー (仮称)制度の創段

□  17准逝謹舒市雲成制度の軍輝礎止と支援割度の充霙

□  la筋閣も置ステーシヨンの整備 訪F。,抵霞鷲員の処遇改と

□  19特定行為に係る研修終了者の活用促遠

□  20パ ワ八ラ、セク八ラ クレーマーとの対応

□  21中央社会保険霞療協轟会 (中医協)の委員として百糠職のひ画

□  22斬聖aロナウイ,し憑 染症対策関連

□  2う その他

Ⅳ  「看譲政策 を妄!現す るため にJどの ように取 り,aめば fミいかご意見をお間か

ビ ください 。 (自 由BE戯 )

アカウントを切つとえう

・ 必須

何県からの参力aで すか。下記から選択 して ください。
キ

○ 石ナ11県

O福舞県

○ 較學県

○ 静岡県

○ 愛知県

○ 二重県

○ 露山県

属性をお答えください。・

○ 番騒曽理者

○ 雹震赦畜者

O一 般 種 理 職 ・ 置 年 部

○ 者観協会役員

O看れ種盟役員

I 調義O 「看議の未来をつくる一活震連盟とを震政策」の内容は t

ぃかがでしたか

調師 日本を麓違盟 会長代行

冨田 きよ子氏

調澄O「国政とを銀政策」 の内容はいかがでしたか t

講師 参議院3換員

石田 まさひろ氏

調義e「令和4(2022)年度重点事業についてJ の内容Iょ いかがでしたか★

講師 日本君議協会 常任理事

吉川 久美子 氏

V 七籠運盟に対す る意 見 ご要望等がご さいま した らお鰤かせ くだ さしヽ

(自 由記磯 )

Coogie lフ ォーー/、

離しかつた O O O O O大 変よかつた

難しかつた   C)  C)  O   O   O   大変よナ,｀つた

菫しかつた O O O O O大 変よかつた  16



アンケー ト結果

参加 県 富山県 8

石川県 6

福井県 7

岐阜県 3

静岡県 5

愛知県 4
二重県 6

集計枚数 39名

ぅ丈 で よ か っ 々 上ヽ

上t

黒
「

Iフ か っ 々

講演① 「国政と看護政策」

講師 参議院議員 石田

b太で よか った 2/
4 ll
3 1

Z υ

1鄭 tッ か った ∪

講演② 「県要望と予算」

講師 富山県議会議員

5大な よか った 16
4 上も

3
Z t,

l難 しか った ∪

6

H

0'っ

0%       20%       40%

コ 5大 変 よか った  。14 ■3

の内容はいかがで したか

まさひろ氏

4

翻看護管理者

寧看護連盟役員

一般看護職・青年部

看護協会役員

個看護教育者

1()0%

81ト lCICl%

５
■
■
■
■

７

■
■
■
■
■
■

8
8

6

4

2

0

3 ６
■■
■
報

富山県 石川県 福井県 岐阜県 静岡県 愛知県

属 性 看護管理者 22

看護連盟役員 11

一般看護職・青年部 3

看護協会役員 2

看護教育者 1

1 講義①  「看護の未来をつくる一看護連盟と看護政策」の内容はいかがでしたか。

講師 日本看護連盟 会長代行 冨田 きよ子氏

20C,        4院         509`        80'そ

B5大 変 よか った  覇4 ,3  2 車生難 しか つた

講義②「令和4(2022)年度重点事業について」 の内容はいかがでしたか

講師 日本看護協会 常任理事 吉川 久美子 氏

60写る

2 牽■難 しか った

に]9■       20%       40° 、       60路        30'`

田 5大 変 よ力二つ女こ =4 ‐3  2 顧1難 しか った

の内容はいかがでしたか

五十嵐 務 氏

i 韓ヽ ,ホ :挙工4挙■黛 ■

1_l~%

21,マ
=        41卜

         らげ4        t‐ _ヽし 6

■ 5大 Aよ 勾 っ た  部4 3 2 四 1享こと′か っ た

つ

4 1

3 Z
Z

1軍Flッ か っ 々
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H グループワーク 「各県の課題 と政策実現に向けた取 り組み」の内容はいかがで した

んヽ。
う耳古早 上t

17
r

14ヽ茄 足
●イ 20:ム 1:)・ も

B5清 足 朗4 3

60t「 80(′ 1(拗
(フ

′

2 薄生不満足

||1 看護連盟に取 り組んで欲 しい課題を 3つ まで選んでください。

7,看護職の処遇改善                         生7

1.看護師・保健師・助産師の増員と活用促進                    13
3.タスクシェア・タスクシフトの推進                  12

4.看護職配置基準の見直し              9
5。 看護記録 。事務手続き書表類の効率化            8

21.中央社会保険医療協議会 (中医協)の委員と…         6
12,ワ ークライフパランスの充実        5

10.子育て支援の推進        5
20,′ ワヾハラ、セクハラ、クレーマー等の対応       4

2.7:生 以上の人員配置       4
22.新型コロナウイルス感染症対策関連

-318,訪問看護ステーションの整備・訪問看護職員・・

-315.専門看護師・認定看護師の活用促進

-313.看護基礎教育の4年制化 ‐‐田 2

8.看護職の給与の見直し [医療職俸給表 (三)表・・日‐E2
19.特定行為に係る研修終了者の活用促進 日 1

17.准看護師養成制度の早期廃止と支援制度の充実 ‐ 1

14.新人看護職員研修の義務化 Hl
9.常動、非常動看護職の賃金格差の是正 Hl

6。 再就業促進支援の充実 Hl
16.ナースプラクテイショナー (仮称)制度の創設 0

11.介護体暇取得の推進 0
23.その他 ‐ 1

0    2    4    6    3    10   12   14   16   13

IV 「看護政策を実現するために」どのように取 り組めば良いかご意見をお聞かせ ください。

・現場の声を専門家がまとめる。

・政治との連携スキルの向上

・要望書の内容、根拠に基づいた内容、データ収集

・会員数を増やし、組織力を高める

。若手看護職員の政治離れの抑制、SNSを利用 した情報の拡散、共有。

・医療現場と教育機関との連携や情報共有ができるとより良い看護師の育成につながる。看護基

礎教育の段階から学生たちに看護政策に関わる情報を提供 して行きたい。

・看護連盟と、看護協会が協働 し強力に取組む

。現状把握とデータ分析、課題解決案の提示

・現状分析を行い、看護協会や看護連盟への提案、議員との情報交換会等に提案する。

・世論を味方にすることは、昨今必要と考えます

。会員を増やす。そのために現状を若い世代に伝えていく。
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・臨床現場で困つていることに対 し、政策実現に向けるためにはデータが必要なことは理解 して

いる。それを現場だけに求めず、どのようなデータにするか助言いただきたい。特に現場の臨床

看護師は、目先の問題で四苦八苦 している。

・自分達の周 りの病院、施設など、相互のコミュニケーションを密にし、情報共有できるように

する。そして、看護連盟に要望することが大事。
・会員増加に向けた取 り組みが必要だと思う。会員になることでのメリットを強調する。

・選挙の投票のWeb化

・現場の問題をデータをもって訴えていくこと。

・現場の現状と課題を意識 し、看護協会、看護連盟、議員等に伝えることが重要である。

・現状を周知 してもらえる研修等を増やす。

・20代 (新入看護師など)の参加を増やす研修を実施 し、連盟の役割などを理解 してもらう

。人口減少、看護師減少における看護の質が予想され、AI化を活用 しての対策を講 じて本来の看

護師としての看護の質を上げていく。

・施設規模や地域の差に関する実態調査から見える問題を洗い出す

V 看護連盟に対する意見・ご要望等がございましたらお聞かせください。 (自 由記載)

。会員数の増加に対する取 り組みの強化

・協会との連携強化

。若い会員の増加、連盟活動をわかりやすく明示 し、会員でよかつたと思える仕組みつくり。

・いつも貴重な情報提供ありがとうございます

・会員を増やし、強力な政治団体となれるよう努力したい。

・積極的な活動をされており、感謝 しかありません。

・看護連盟活動に対する熱意が伝わってきます。施設により加入の状況が異なるが会員数が増え

ると良い。次世代の為にも、働き続けられる環境や制度が整うように活動できたらよい。
・働 く母親の支援。 19日寺までの学童保育園。

・看護協会と連盟が一イ本となって活動できた。連盟の役員となり、連盟活動の重要さを実感する

ことができた。これからも現場の声に耳を傾けてほしい。
・処遇改善の為に、代表で戦ってくれている連盟に自分たちができることで応援 します。
。今 日のような話題が、連盟に所属 しない人や、あらゆる世代の耳に入るような取 り組みがある

といい。多くの職員に聴かせたい。
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